

Dimanche 5 décembre

2^e dimanche de l'Avent

Evangile selon Saint Matthieu

Chapitre 3

¹ A ce moment-là, Jean-Baptiste paraît dans le désert de Judée. Il annonce : ² « *Changez de vie ! Oui, le Royaume des cieux est tout près de vous !* »

³ Le prophète Esaïe a parlé de Jean quand il a dit : « *Quelqu'un crie dans le désert : "Préparez la route de Seigneur ! Faites-lui des chemins bien droits !"* »

⁴ Jean porte un vêtement en poils de chameau. Il a une ceinture de cuir autour de la taille. Il mange des sauterelles et du miel sauvage. ⁵ Alors les habitants de Jérusalem, de toute la Judée et de toute la région du Jourdain viennent vers Jean. ⁶ Ils avouent leurs péchés devant tout le monde, et Jean les baptise dans l'eau du Jourdain.

⁷ Beaucoup de Pharisiens et de Sadducéens^a viennent pour que Jean les baptise. En voyant cela, Jean leur dit : « *Espèce de vipères ! La colère de Dieu va venir, et vous croyez que vous pouvez l'éviter ? Qui vous a dit cela ?* ⁸ *Faites donc de bonnes actions pour montrer que vous avez changé votre vie !* ⁹ *Ne vous mettez pas à penser : "Notre ancêtre, c'est Abraham". Oui, je vous le dis, vous voyez ces pierres, ici. Eh bien, Dieu peut les changer pour en faire des enfants d'Abraham !* ¹⁰ *Déjà la hache est prête à attaquer les racines des arbres. Tous les arbres qui ne produisent pas de bons fruits, on va les couper et les jeter dans le feu !* ¹¹ *Moi, je vous baptise dans l'eau, pour montrer que vous changez votre vie. Mais celui qui vient après moi est plus puissant que moi. Je ne suis pas digne de lui enlever ses sandales. Lui, il vous baptisera avec le feu de l'Esprit Saint.* ¹² *Dans la cour, il tient son van dans les mains pour séparer le grain de la paille. Il va ranger son grain dans le grenier, mais la paille, il va la brûler dans le feu qui ne s'éteint pas.* »

^a Pharisiens et Sadducéens étaient 2 groupes religieux juifs différents, mais qui avaient en commun de vouloir obéir parfaitement à la loi de Moïse, parce qu'ils considéraient que c'est ainsi que l'on vit en accord avec Dieu.

Pour les adultes :

Jean-Baptiste est un personnage que l'on évoque principalement pendant le temps de l'Avent. D'abord à cause de sa naissance : sa mère Elisabeth, cousine de Marie, est âgée et n'a pas d'enfant. Mais un ange annonce à son mari qu'il aura un fils. Et Jean-Baptiste naît.

Des années plus tard, le bébé touchant s'est transformé en un personnage virulent et haut en couleurs. Voyez la description qu'en fait l'évangéliste Matthieu ! Il vit dans le désert et se nourrit de ce qu'il trouve...

Est-ce à cause de l'âpreté de cette vie que sa parole est aussi tranchante ? Son discours, en tous cas, est sans concession. Il appelle au repentir des péchés et annonce le Jour du jugement de Dieu, d'une manière qui nous semble peut-être brutale aujourd'hui. Il annonce la venue de Jésus, mais la dureté de son discours nous le dépeint plutôt comme un Messie vengeur, une image qui ne "colle" pas avec celle que nous avons de Jésus. Que penser alors de ce précurseur (c'est le titre que l'on donne habituellement à Jean-Baptiste) ? Se serait-il trompé de bande-annonce ?

« Convertissez-vous » : c'est le cœur de la prédication de Jean-Baptiste, que Jésus reprendra : « Changez vos cœurs, changez votre vie ! ».

Jésus ne nous demande pas forcément de tout quitter pour nous mettre à sa suite, comme l'a fait Jean-Baptiste qui a choisi la pauvreté radicale dans le désert. Mais Jésus annonce une nouveauté radicale, à laquelle personne ne peut être indifférent : le Royaume des Cieux s'est approché. Dieu s'est fait si proche de nous, parce qu'il nous aime éperdument, qu'il a désiré devenir l'un de nous.

L'appel de Jean-Baptiste, aujourd'hui, nous invite à retourner notre cœur (c'est la traduction littérale du mot « convertir ») pour l'ouvrir à la miséricorde, au service, à l'accueil, au partage... Alors seulement nous pourrons préparer les chemins du Seigneur.

Proposition pour un temps de prière en famille

- Allumez la bougie multicolore confectionnée dimanche passé
- Lisez ensemble le texte d'Évangile ou, s'il vous paraît un peu trop abrupt pour les enfants, prenez la version courte ci-dessous :

Évangile selon Saint Matthieu

¹ A ce moment-là, Jean-Baptiste paraît dans le désert de Judée. Il annonce : ² « *Changez de vie ! Oui, le Royaume des cieux est tout près de vous !* »

³ Le prophète Esaïe a parlé de Jean quand il a dit : « *Quelqu'un crie dans le désert : "Préparez la route de Seigneur ! Faites-lui des chemins bien droits !"* »

⁴ Jean porte un vêtement en poils de chameau. Il a une ceinture de cuir autour de la taille. Il mange des sauterelles et du miel sauvage. ⁵ Alors les habitants de Jérusalem, de toute la Judée et de toute la région du Jourdain viennent vers Jean. ⁶ Ils avouent leurs péchés devant tout le monde, et Jean les baptise dans l'eau du Jourdain. [...]

¹¹ Jean leur dit : « *Moi, je vous baptise dans l'eau, pour montrer que vous changez votre vie. Mais celui qui vient après moi est plus puissant que moi. Je ne suis pas digne de lui enlever ses sandales. Lui, il vous baptisera avec le feu de l'Esprit Saint.* »

- *Jean-Baptiste nous invite à préparer nos cœurs à accueillir la venue de Jésus. Y a-t-il des choses qui les encombrant ? Que pouvons-nous changer ou améliorer ?*
- Allumez la lanterne que vous venez de confectionner ensemble (cf. activité proposée pour ce jour) pour montrer que nous nous préparons les chemins du Seigneur : pour avancer dans la nuit, nous avons besoin de lumière.
- Vous pouvez prendre un petit moment de prière silencieuse, puis prier ensemble le *Notre Père*.